



## ...A la obra de la vida...

El Doctor en Ciencias Ramiro Jorge Guerra Valdés nació el 5 de mayo de 1948 en la Habana y falleció el 5 de junio de 2022 en su ciudad natal. Excelente profesional, maestro de generaciones, revolucionario con gran sentido de pertenencia, siempre dispuesto a ayudar y a brindar sus conocimientos, es un ejemplo para varias generaciones de especialistas nucleares.

Ramiro era un enciclopedista, un hombre del Renacimiento, raro y la vez notorio por su don de la palabra. Hablaba tanto que abrumaba con sus enormes conocimientos de historia, literatura, música, estadísticas, en fin... un pozo insondable.

Pero no podía ser diferente. Descendiente de una familia de cubanos ilustres, su abuelo paterno era el historiador, economista y pedagogo Ramiro Guerra. Su madre, Carmen Valdés Sicardó, musicóloga y pedagoga, y su padre, Jorge Guerra Debén, ingeniero químico formado en EE.UU., uno de los más profundos conocedores de la caña de azúcar y pionero en Cuba de los estudios de la radiactividad de aguas minero medicinales.

Siendo apenas un adolescente participó en la Campaña de Alfabetización, de lo cual sentía un genuino orgullo.

Su interés por la ciencia comenzó en su época de estudiante de secundaria y preuniversitario en los años 60, cuando comenzó el movimiento de los alumnos monitores y los círculos de interés científicos-técnicos.

En 1970 se gradúa de Licenciado en Física en la Universidad de La Habana y el 27 de enero de 1971 comienza su vida laboral en el Instituto de Investigaciones Nucleares (ININ), de la Academia de Ciencias de Cuba, fundado el 8 de enero 1969 por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. En esa institución realizó estudios de diferentes especialidades nucleares así como cursos de idiomas inglés, ruso y otras materias de posgrado.

En 1973 defiende la tesis de Maestría en la especialidad de Termofísica. En 1976 trabaja como investigador en el Instituto Central de Investigaciones Nucleares Rosendorf de la Academia de Ciencias de la República Democrática Alemana (RDA) y en 1981 obtiene el grado de Doctor en Ciencias Físicas en ese país.

Trabajó como profesor en el antigua Facultad de Ciencia y Tecnología Nucleares (CTN) de la Universidad de la Habana, la cual se convirtió posteriormente en el Instituto Superior de Tecnologías y Ciencias Aplicadas (InSTEC). A partir del 2001 comenzó a trabajar en el Centro de Gestión de la Información y Desarrollo de la Energía (CUBAENERGIA) como Investigador Titular y al jubilarse en el 2017 como Especialista en Servicios, Procesamientos y Análisis de la Información.

Fue miembro del Tribunal de Categorías Científicas Superiores de la Agencia de Energía Nuclear y Tecnologías de Avanzada durante un largo periodo.

Como Doctor en Ciencias Físicas perteneció al Consejo Editorial de la Revista Nucleus desde 2013 hasta su fallecimiento. Gran conocedor de la lengua española y defensor a ultranza de su uso correcto, se desempeñó también como Redactor Técnico de Nucleus desde el 2017 hasta el final de sus días.

Nuestro apóstol José Martí dijo “La Muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien la obra de la vida”. Sirva este homenaje a la obra de la vida de Ramiro Jorge Guerra Valdés.

